

Основан  
в августе 1939 года

**УЧРЕДИТЕЛЬ**

Министерство  
обороны  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Февраль  
№2 (706)  
2019

## РЕДАКЦИЯ

**Главный редактор**  
**ЧЧУХ**

Игорь Мадиевич,  
полковник запаса

**Заместитель**  
**главного редактора**  
**КРЫЛОВ**

Семен Владимирович,  
полковник запаса, кандидат  
исторических наук, доцент

**Научные редакторы**

**П.А. АФАНАСЬЕВ,**

полковник в отставке;

**А.Л. БОЧАРОВА;**

**Е.В. ДОБЫЧИНА,**

кандидат исторических наук;

**В.А. ЕВДОКИМОВ,**

подполковник запаса;

**Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,**

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

**С.В. МАНЮКОВ,**

полковник запаса;

**А.Н. ОВЧИННИКОВ,**

подполковник запаса;

**А.В. ПЕТРОЧИНИН;**

**А.А. ПИМЕНОВ,**

полковник в отставке;

**С.П. СИДОРОВ,**

полковник запаса;

**О.А. ТВИОРОВА;**

**А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО**

**Ответственный секретарь**

**М.В. ЗАБРОДИНА**

**Секретариат**

**А.А. ЛАНЦОВА**

(заместитель ответственного  
секретаря);

**Ю.В. СНЕГОВА**

**Литературная редакция**

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА**

**А.М. ПЕТРОВ,**

полковник запаса

**Художественные**

**редакторы**

**Л.П. ДЕМАХИНА;**

**И.В. НЕДОСТОЕВА**

**Заведующая редакцией**

**М.П. МОИСЕЕВА**

**Перевод**

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА;**

**Компьютерная вёрстка**

**Е.Н. КУЗНЕЦОВА;**

**М.А. МАГАКЯН**

**Адрес для переписки:**  
119160, Москва, Хорошёвское  
шоссе, 38 Д, редакция  
«Военно-исторического  
журнала».

**Тел.:** (495) 693-57-45,  
8-906-751-06-97.

Электронная версия  
«Военно-исторического  
журнала» — на сайте  
[www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru),  
на сайте Министерства  
обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на  
сайте Научной электронной  
библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н.М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N.M. VARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I.I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A.A. BUDKO** — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**И.О. ГАРКУША** — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

**I.O. GARKUSHA** — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**И.С. ДАНИЛЕНКО** — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

**I.S. DANYLENKO** — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of 1941—1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Г.Ф. КРИВОШЕЕВ** — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

**G.F. KRIVOSHEEV** — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

**V.M. KRUYLOV** — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

**В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V.N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**В.Н. ЛОБОВ** — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

**V.N. LOBOV** — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

**I.A. PERMYAKOV** — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**М.Р. РЫЖЕНКОВ** — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

**M.R. RYZHENKOV** — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

**А.Н. САХАРОВ** — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

**A.N. SAKHAROV** — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V.S. KHRISTOFOROV** — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В.Е. ЧУРОВ** — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

**V.Ye. CHUROV** — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

## СОДЕРЖАНИЕ

ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
2-я стр. обл.	Ценнее воды только боеприпасы. К 30-летию вывода советских войск из Афганистана
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. цв. вкл.	Решающее противостояние
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
4-я стр. цв. вкл.	Уникальные экспонаты музея артиллерии
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
4	<b>В.Н. ПРЯМИЦЫН</b> — «Вода есть! Жизнь продолжается!». Водоснабжение Ограниченного контингента советских войск в Афганистане
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
14	<b>М.А. ЕМЕЛИНА</b> — Кризис Верховного главнокомандования и «бунт министров» летом 1915 года
24	<b>С.С. СЕРГУШКИН</b> — План русского наступления весной 1916 года генерала А.Е. Эверта
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
29	<b>ТАМ ХОК ЧИУ</b> — Артиллерия в обороне Севастополя в 1941 году
ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА	
38	<b>Н.А. МОГИЛЕВСКИЙ</b> — «Навстречу русским должна быть брошена наша ненависть...». Пропаганда и контрпропаганда в вермахте на заключительном этапе войны
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
44	<b>С.В. ЕФИМОВ</b> — Скорострельные артиллерийские орудия первой половины XVIII века в собрании Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи
52	<b>А.Г. ШАЛКОВСКИЙ</b> — Железнодорожная артиллерия ВМФ СССР накануне и в годы Великой Отечественной войны
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
57	<b>А.Н. ГРЕБЕНКИН</b> — Военно-профессиональная подготовка воспитанников российских военно-учебных заведений во второй половине XIX — начале XX века
63	<b>С.В. КУЛИКОВ</b> — «Драгоценнейшее пособие при изучении стратегии и военной географии». Военно-морские игры в академической учёбе кадров отечественного флота в 1896—1929 гг.
ИСТОРИЯ ВОЙН	
68	<b>И.В. МАРКИНА</b> — Великое стояние на реке Угре
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
75	<b>Д.А. НИКОЛАЕВ</b> — Как и чем вооружалось нижегородское ополчение в 1812 году
80	<b>И.Г. ГАЛУТВА</b> — «Он взял с собою паруса...»
87	<b>С.М. АВРАМЕНКО</b> — Курс на разминирование
93	<b>А.М. КУЗНЕЦОВ</b> — «На каждом корабле иметь по одному иеромонаху...». Православные пастыри российского флота
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
3-я стр. обл.	Героический бой в бухте Чемульпо
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
4-я стр. обл.	«Кабинет редкостей»

## CONTENTS

<b>LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF XX—XXI CENTURIES</b>	
Only ammunition is more valuable than water. To the 30th anniversary of withdrawal of Soviet troops from Afghanistan	p. 2 of the cover
<b>MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND</b>	
The decisive confrontation	p. 2 of the col. inset
<b>HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
Unique exhibits of Museum of Artillery	p. 4 of the col. inset
<b>LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF XX—XXI CENTURIES</b>	
<b>V.N. PRYAMITSYN</b> — «There is water! Life goes on!». Water supply of the Limited contingent of Soviet troops in Afghanistan	4
<b>WORLD WAR I</b>	
<b>M.A. YEMELINA</b> — Crisis of Supreme High Command and «ministry riot» in summer 1915	14
<b>S.S. SERGUSHKIN</b> — The Russian offensive plan of General A.Ye. Evert in spring 1916	24
<b>THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945</b>	
<b>TAM HOK CHIU</b> — Artillery in Sevastopol defense in 1941	29
<b>FROM THE HISTORY OF INFORMATION CONFRONTATION</b>	
<b>N.A. MOGILEVSKY</b> — «Our hatred should be thrown towards the Russians...». Propaganda and counter propaganda in Wehrmacht at the final stage of the war	38
<b>HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
<b>S.V. YEFIMOV</b> — The rapid-fire guns of the first half of 18th century in the collection of Military Historical museum of Artillery, Engineer and Signal Corps	44
<b>A.G. SHALKOVSKIY</b> — Railway artillery of the Soviet Navy before and during the Great Patriotic war	52
<b>MILITARY TRAINING AND EDUCATION</b>	
<b>A.N. GREBENKIN</b> — Military professional training of inmates of Russian military schools in the second half of 19th — the beginning of 20th century	57
<b>S.V. KULIKOV</b> — «The most precious study guide in strategy and military geography». The naval games in academic study of national fleet's personnel in 1896—1929	63
<b>HISTORY OF WARS</b>	
<b>I.V. MARKINA</b> — The Great standing on the Ugra	68
<b>MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND</b>	
<b>D.A. NIKOLAYEV</b> — How and what Nizhny Novgorod militia was armed in 1812	75
<b>I.G. GALUTVA</b> — «He took sails with him...»	80
<b>S.M. AVRAMENKO</b> — Course to demining	87
<b>A.M. KUZNETSOV</b> — «There must be one hieromonk on every ship...». The Orthodox shepherds of Russian fleet	93
<b>MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND</b>	
Heroic fight in Chemulpo Bay	p. 3 of the cover
<b>ARMY AND SOCIETY</b>	
«Cabinet of rarities»	p. 4 of the cover